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Рождество Христово 

 

Мы слышали слова ангельской хвалы: «Слава в вышних Богу, и на земли мир, в человецех 

благоволение» (Лк. 2:14). Мы слышали Послание святого апостола Павла к Евреям, где говорится о 

том, что Господь Иисус Христос есть «сияние славы Божией и образ ипостаси Его» (Евр. 1:3). 

В Ветхом Завете Господь открывал себя «многократно и многообразно», как говорит апостол 

Павел (Евр. 1:1). Откровение Божие и присутствие Божие ветхозаветные люди называли Славой 

Божией. Слава Божия являлась, когда Господь приходил к народу израильскому, когда Он в виде 

огненного столпа шел перед войском израильским, когда Господь в громах и молниях являлся 

Моисею на горе Синайской, когда Соломон построил Богу величественный храм в Иерусалиме и 

этот храм наполнила Слава Божия. Во всех этих и многих других случаях, когда Господь являлся 

народу израильскому, или пророкам, или избранникам Своим, Слава Божия была явлена народу во 

многих знамениях и чудесах. И люди со страхом и трепетом поклонялись Богу, потому что в этой 

Славе Божией они ощущали присутствие Бога Живого. 

Но в последние дни, как говорит апостол, эта Слава Божия явилась иным образом – в виде 

беспомощного младенца, лежащего в яслях. При рождении Спасителя не было ни громов, ни 

молний, ни землетрясений. Не было видимых знамений, которые были бы явлены народу и перед 

которыми бы люди в трепете и страхе склонялись ниц. Была явлена только звезда, которую увидели 

волхвы на востоке и пастухи, пришедшие поклониться родившемуся в Вифлееме Царю Иудейскому. 

И мы читаем в Евангелии о том, как ангелы прославили родившегося Господа словами: «Слава в 

вышних Богу, и на земли мир, в человецех благоволение». 

Люди не сразу узнали в родившемся Младенце Бога Воплотившегося. Но ангелы знали и 

видели, что в этом Младенце, для Которого не нашлось места в гостинице, сосредоточена вся Слава 

Божия, вся сила Божия, все присутствие Божие – все то, что вызывало трепет и ужас у народа 

израильского. Но если в Ветхом Завете Господь открывался как Существо грозное, как Тот, Кого 

надо бояться и перед Кем трепетать, то в Новом Завете Господь открылся совершенно иным образом. 

Господь Иисус Христос научил нас называть Бога своим Отцом и молиться Ему как Отцу. И вся 

земная жизнь Иисуса Христа – от младенчества до смерти на кресте и воскресения была явлением 

Славы Божией, которая была не замечена людьми, когда Христос родился. Славы Божией, которая 

была поругана, когда Христос был предаваем смерти и распинаем. Славы Божией, которая воссияла 

всему человечеству с новой силой, когда Христос воскрес. И вся земная жизнь Господа Иисуса 

Христа была явлением любви Божией к роду человеческому. Бог стал Человеком, потому что Он 

возлюбил нас и ради нашего спасения воплотился. Бог стал беспомощным младенцем, носимым на 

руках Матерью, потому что Он возлюбил наше младенчество и хотел помочь нам вырасти «в меру 

полного возраста Христова», как говорит апостол Павел (Еф. 4:13). Бог прожил человеческую жизнь, 

претерпел человеческие страдания, чтобы помочь нам жить и претерпевать те скорби и испытания, 

которые выпадают на нашу долю. Слово воплотилось, чтобы мы обожились, как говорили святые 

отцы. Бог стал Человеком, чтобы мы стали богами по благодати. Бог снизошел к роду человеческому 

для того, чтобы нас возвести к Себе, на Свои небесные высоты. И именно в этом было величайшее 

явление Славы Божией, которое когда-либо видел род человеческий. Все страшные знамения, 

которые видели ветхозаветные люди, все Богоявления Ветхого Завета, перед которыми люди падали 

в трепете, – все это было лишь приуготовлением человечества к явлению Славы Божией в лице 

родившегося в Вифлееме Богомладенца Иисуса. Именно Он являет сияние Славы Бога Отца и образ 

ипостаси Его. Именно Он, родившийся в Вифлееме Младенец, является нашим Спасителем и 

Искупителем. 
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Мы слышали сегодня за богослужением слова из пророчества Исайи: «С нами Бог, разумейте 

языцы и покоряйтеся, яко с нами Бог» (Ис. 7:18–19). С нами Бог, потому что ради нашего спасения 

родился в Вифлееме Богомладенец Христос-Эммануил. Он есть Тот, о Ком пророчествовали в 

Ветхом Завете: «Еммануил, что значит: с нами Бог» (Мф. 1:23). И Он есть Иисус, что означает 

«спасение от Господа». От Него, от Бога воплотившегося, от Господа нашего Иисуса Христа, всем 

нам воссияло спасение. И потому мы сегодня, в этот рождественский день, провозглашаем: «С нами 

Бог». 

«С нами Бог» – и это значит, что нам нечего бояться в этой земной жизни. Ибо, как говорит 

апостол Павел, «если Бог за нас, кто против нас?» (Рим. 8:31). 

«С нами Бог» – это значит, что нам незачем скорбеть в этой жизни, потому что все наши скорби 

– и настоящие, и прошлые, и будущие – претворятся в радость. 

«С нами Бог» – это значит, что мы всю свою жизнь можем посвятить Господу. И если мы 

предадим свою жизнь Ему, то на нас исполнятся слова, которые Господь сказал, обращаясь к 

каждому из нас: «Ищите же прежде Царства Божия и правды Его, и это все приложится вам… Не 

заботьтесь о завтрашнем дне, ибо завтрашний день сам заботится о своем…» (Мф. 6: 33–34). 

«С нами Бог» – это значит, что мы как христиане должны свидетельствовать о Боге перед 

нашими ближними, перед нашими друзьями, семьями и детьми. 

«С нами Бог» – это значит, что мы веру, которую получили от Господа, должны передать 

нашим детям. Мы должны рассказать им о Младенце, Который родился в Вифлееме. Мы должны 

рассказать им о любви Божией к человеку, о жизни Иисуса Христа и научить их любить Господа. 

«С нами Бог» – это значит, что мы должны верить в Бога не только разумом, но и сердцем и 

подтверждать нашу веру всей своей жизнью. 

«С нами Бог» – это значит, что мы должны любить Церковь Божию и стараться по воскресным 

и праздничным дням бывать за богослужением. Но мы должны не только сами приходить на службы, 

но и приводить в храм Божий наших детей, чтобы они с младенчества приобщались к той благодати 

Божией, которая столь обильно изливается здесь на каждого из нас. 

«С нами Бог» – это значит, что мы должны во всем быть истинными христианами. И тогда 

Господь будет во всем и всегда нам помогать. 

 

Крещение Господне 

Господь создал воду как стихию жизни, но грех человеческий сделал ее источником смерти. 

Когда Господь создавал воду, Дух Божий «носился над водою», наполняя воду Своей животворной 

энергией. Но когда грех человеческий умножился на земле, вода жизни стала водой смерти. В водах 

Великого потопа погибло ветхое человечество, чтобы дать жизнь человечеству новому, 

обновленному этими страшными водами. 

Перед пришествием Христа на землю Иоанн Предтеча крестил людей в водах Иорданских. 

Люди сходили в эти воды ветхими, а выходили новыми, обновленными покаянием, потому что грех 

человеческий омывался водою. Но затем на Иордан к Иоанну пришел Сам Господь Иисус Христос, 

чтобы погрузиться в воды Иордана – не для очищения от греха, но для того, чтобы освятить их, 

преобразить, наполнить жизнью. Иисус пришел на землю, чтобы взять на Себя грех мира: «Он взял 

на Себя наши немощи, и понес наши болезни» (Ис. 53:4). И в воды Иорданские Он сошел, чтобы 

взять на Себя тяжесть греха и смерти и водную стихию вновь сделать стихией жизни. 

С тех пор ежегодно мы освящаем воду, и вода эта становится великой святыней. Эта вода, в 
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которой присутствует Сам Бог, освящает все, что ею окропляют, она исцеляет людей от болезней. 

В Евангелии описаны случаи исцеления при помощи воды. В купальню, называемую Вифезда, 

время от времени сходил ангел и «возмущал» воду; тот, кто первым входил в воду после 

«возмущения», выздоравливал (Ин. 5:2–9). Сам Господь использовал воду для исцеления. Когда 

Иисус увидел слепого от рождения, Он сказал ему: «Пойди, умойся в купальне Силоам» (Ин. 9:7); 

тот пошел, умылся и прозрел. Господь делает воду источником жизни, она действительно становится 

для нас живоносной, потому что Дух Божий присутствует в ней и потому что Сам Христос Своей 

человеческой плотью сходил в нее и наполнил ее Своим Божеством. Причащаясь этой воды, мы 

приобщаемся Духа Святого и Господа Иисуса Христа, соединяемся с Самим Богом. 

Праздник Крещения Господня называется Богоявлением, потому что в момент Крещения 

Иисуса впервые в истории человечества все три Лица Святой Троицы были явлены людям. Господь 

Иисус Своею плотию погрузился в воду, Дух Святой в виде голубя сошел на Иисуса, а голос Бога 

Отца говорил: «Сей есть Сын Мой Возлюбленный, в Котором Мое благоволение» (Мф. 3:13–17). В 

церковном уставе праздник Крещения Господня называется также Днем Светов, потому что это не 

только праздник воды и Духа, но это и праздник божественного света, который озаряет внутренние 

очи человека, просвещает его сердце и преображает все его естество. Это тот свет, который дает нам 

Господь в таинстве Святого Причащения, в других таинствах Церкви, а также и в освящении воды. 

Ведь освящение воды – не просто обряд. Хотя оно и не входит в число семи таинств, но как и в 

каждом таинстве, в нем происходит преображение материи, ибо обыкновенная вода, которую мы 

наливаем из крана, преображается и становится святой. Как и в каждом таинстве, здесь происходит 

встреча человека с Богом, а значит, его освящение и обновление. Происходит нечто гораздо большее, 

чем то, что случалось с людьми, приходившими к Иоанну Крестителю. Приходя к Иоанну, люди 

принимали крещение покаяния и получали оставление грехов. А через приобщение к святой воде мы 

не только получаем прощение грехов, но и соприкасаемся с Богом Живым. 

Будем молиться о том, чтобы в День Светов и мы, участвующие в великом водоосвящении, 

приобщились божественного света, чтобы изменились и преобразились. Ибо именно в этом, в 

конечном итоге, состоит цель всех таинств, всех обрядов церковных, цель всей нашей христианской 

жизни. 

 

Сретение Господне 

Сегодня, в праздник Сретения Господня, мы вспоминаем события, описанные в Евангелии от 

Луки: Младенца Иисуса Христа принесли в храм, чтобы посвятить Богу, и праведный Симеон, 

которому было обещано, что он не увидит смерти, доколе не увидит Христа Господня (Лк.2:26), 

принял Его на свои руки и произнес молитву, которую мы произносим на каждой вечерне: ныне 

отпущаеши раба Твоего, Владыко, по глаголу Твоему, с миром  (Лк. 2,29). 

Жизнь человеческая только тогда имеет смысл и ценность, когда он встречает Христа. И только 

тот, кто здесь, на земле, приобщился Господу, соединился с Ним душевно и телесно, может спокойно 

отойти к Нему, зная, что и там встретит Его. Каждый из нас должен понимать, что ценность нашей 

земной жизни определяется тем, сумели мы приблизиться ко Христу или нет. Мы слышали в этот 

день за богослужением удивительные слова: «Не старец Мене держит, но Аз держу его: той бо от 

Мене отпущения просит». В образе беззащитного Младенца Иисус Христос лежал на руках 

праведного Симеона, но при этом Он – Господь и Вседержитель – содержал и содержит в Своей 

деснице все мироздание и всякого человека. И когда мы, священнослужители, в алтаре перед 

Престолом держим на своих руках Пречистое Тело Господа Иисуса Христа, мы не можем не 

вспоминать эти слова. Господу было угодно вверить Себя нам и отдать Свое Тело в наши руки. 
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Господь дает нам Себя, чтобы наполнить нашу жизнь смыслом, наполнить ее Своим Божественным 

присутствием. 

В праздник Сретения Господня Церковь напоминает нам о той встрече человека с Богом, 

которая происходит всякий раз, когда мы причащаемся Святых Христовых Таин; когда не мы 

держим на своих руках Господа, но Он держит нас в Своей деснице; когда мы принимаем Его внутрь 

себя и Он наполняет все наше человеческое естество, духовное и физическое, Своим присутствием и 

Своей благодатной силой. 

Поэтому будем стараться как можно чаще причащаться Святых Христовых Таин, чтобы 

соединяться с Богом не только духом, но и телом, чтобы Его божественное присутствие через нас 

распространялось и на других людей, ибо Господь каждого из нас призвал к апостольскому 

служению. Господь вверяет нам Себя, чтобы мы передавали Его другим людям, чтобы мы делились 

благодатью, которую Он столь изобильно дает нам в Своем святом храме. 

 

Благовещение Пресвятой Богородицы 

Смысл празднуемого сегодня события выражает тропарь Благовещения, который мы слышали 

сегодня и вчера за Всенощным бдением: «Днесь спасения нашего главизна, и еже от века таинства 

явление: Сын Божий Сын Девы бывает, и Гавриил благодать благовествует. Темже и мы с ним 

Богородице возопим: радуйся, Благодатная, Господь с тобою». Слова «днесь спасения нашего 

главизна» означают «сегодня начало нашего спасения». Именно с Благовещения началась история 

спасения рода человеческого. 

Мы помним из Священного Писания, что Бог создал человека, чтобы он наслаждался Его 

присутствием, чтобы он наслаждался теми дарами, обильными и богатыми, которые Господь дал 

ему, чтобы он проводил жизнь в радости, в блаженстве и в послушании воле Божией. Но человек 

ослушался Бога, нарушил заповедь Божию, и после этого жизнь его сопряжена со скорбями, 

трудностями, потерями и поражениями. Райское существование закончилось, и началась жизнь в 

трудах и заботах – не та, которую уготовал Господь человеку, но та, которую сам человек уготовал 

себе из-за своих грехов. И грехопадение, которое произошло однажды в лице Адама и Евы, затем 

повторялось в каждом поколении людей, потому что ни один человек не мог прожить без того, 

чтобы не согрешить, не нарушить волю Божию, которая каждого человека ведет ко спасению. 

И поэтому, чтобы спасти человечество, вернуть его на путь к вечной жизни, необходим был 

особый акт милосердия Божиего. И он произошел тогда, когда Господь воплотился и стал 

Человеком, решив сойти на землю и жить среди нас, чтобы явить нам пример того, как мы должны 

жить, чтобы Своей крестной смертью искупить род человеческий от смерти и открыть ему путь к 

воскресению, чтобы своими страданиями искупить человечество от страданий и от власти диавола. 

История Боговоплощения началась с Благовещения Пресвятой Богородицы, которое потому и 

является «началом нашего спасения». Как повествует Евангелие, ангел Господень сошел с неба, 

чтобы объявить Пресвятой Богородице, что у Нее родится Сын, который станет Спасителем мира. От 

Ее согласия на то, чтобы стать Матерью Спасителя, зависела дальнейшая судьба всего рода 

человеческого. Поэтому мы прославляем Пресвятую Богородицу как Ту, Которая была от века 

предуготована, чтобы стать той «землей незасеянной», как говорится в сегодняшней службе, 

которую засеяло само слово Божие, чтобы стать лестницей, возводящей человека от земли на небо. 

Она была предуготована к этому промыслом Божиим, но вся Ее жизнь от самого младенчества была 

путем к тому, чтобы стать «вместилищем Невместимого». 

Из предания Церкви мы знаем, что в детском возрасте Мария была введена в храм Господень, 

чтобы там в молитве поучаться слову Божию и предстоять Господу. Все Ее детство прошло в 
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непрестанном чувстве присутствия Божия. От младенчества Она была воспитана в страхе Божием и в 

благочестии. И для Нее Бог был самым близким, самым родным, к кому Она постоянно обращалась в 

Своей молитве. Поэтому уже Своими детством и юностью, благочестием Она была предуготована, 

для того чтобы со смирением, хотя и со страхом принять то благовестие, которое принес Ей ангел: 

что Она, Дева, не познавшая мужа, родит Сына и этот Сын станет Спасителем мира. 

Праздник Благовещения Пресвятой Богородицы совершается 25 марта по старому, или 7 апреля 

по новому стилю, то есть ровно за девять месяцев до праздника Рождества Христова, потому что 

девять месяцев необходимо женщине, чтобы выносить плод. Как и всякая женщина, Пресвятая 

Богородица, после того как Она зачала сверхъестественным и непостижимым образом, вынашивала 

Своего Младенца во чреве и потом родила Его в городе Вифлееме. И Рождество Господа Иисуса 

Христа, которое мы будем праздновать девять месяцев спустя, явилось также началом нашего 

спасения, потому что именно с этого момента история человечества развернулась в другую сторону 

– для каждого человека открылся путь к спасению и жизни вечной. 

Что означает для каждого из нас этот путь? И как мы должны по нему идти? Прежде всего, мы 

должны подражать Пресвятой Богородице в том, чтобы предстоять Богу в молитве, и в слышании 

слова Божия научаться премудрости Божией. Мы должны ежедневно утром и вечером, а при 

возможности и в течение дня обращаться к Богу с молитвой, с благодарностью за то, что Он привел 

нас в жизнь, с покаянием о грехах – вольных или невольных, которые мы совершили в прошлом и 

совершаем в настоящем, и с прошением о помощи, чтобы Господь каждый день нашей жизни 

помогал нам идти путем к спасению, уклоняться от зла и делать добро, жить с Богом и в мире с 

нашими ближними, никому не причинять зло, но всем стараться делать добро. 

Мы должны каждый день, а особенно в дни Великого поста читать Священное Писание: читать 

Евангелие Господа нашего Иисуса Христа, Послания апостольские, а также и книги Ветхого Завета, 

потому что из Священного Писания мы будем научаться глаголам жизни вечной, тому, как нам жить, 

чтобы наследовать уготованное нам Царствие Божие. 

И мы должны стараться регулярно, как можно чаще приходить в церковь Христову, потому что 

храм – это то место, где мы соединяемся с Богом, где мы в молитве предстоим Господу. Конечно же, 

Господь присутствует везде, и мы всегда и в любом месте можем молиться Господу, и всегда и везде 

Господь услышит нас, но мы знаем по собственному опыту, что с особенной легкостью молитва 

наша восходит к Богу, когда мы находимся в храме, участвуя в богослужении. 

Как Пресвятая Богородица многими годами жизни при храме и участием в богослужении 

готовила себя к тому, чтобы стать вместилищем Невместимого, так и мы молитвой и участием в 

богослужении должны готовить себя к тому, чтобы в нас вселился Господь Иисус Христос. А Он 

вселяется в нас, когда мы причащаемся за Божественной литургией Святых Христовых Таин, ибо в 

этот момент с нами происходит то же самое, что произошло с Пресвятой Богородицей, когда внутри 

Ее во чреве непорочно и таинственно был зачат Господь Иисус Христос. И мы в таинстве Святого 

Причащения принимаем внутрь себя Пречистое Тело и Кровь Самого Господа Иисуса Христа, т. е. 

в нашей немощной и грешной человеческой плоти живет Сам Господь Иисус Христос со Своей 

Плотью, со Своей Кровью. 

И как внимательно и трепетно мы должны жить, чтобы не потерять это сокровище, чтобы не 

осквернить ту благодать, которую мы получаем через таинство Святого Причащения. И мы должны 

помнить о том, что в будущем веке Господь уготовал нам, по слову святого Иоанна Дамаскина, 

«причащатеся Самого Господа», т. е. еще полнее, еще совершеннее в невечерние дни Царствия 

Божия приобщаться к Самому Богу. 

Но чтобы это произошло, мы должны всей своей жизнью и каждым ее днем, каждым своим 

деянием и помыслом готовить себя к этой встрече с Богом, которая каждому из нас уготована, но 
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которой каждый из нас должен быть достоин. Церковь дает нам все возможности и средства ко 

спасению – богослужения, Святые Таинства, которые очищают нас и соединяют с Господом. Она 

дает нам благодатное время Великого поста, чтобы мы в эти дни с особенной сосредоточенностью и 

вниманием задумались о смысле жизни, о том, ради чего мы живем и как мы должны жить, чтобы 

достигнуть Царствия Божия. Она дает нам богослужения и Таинство Святого Причащения, чтобы 

уже здесь, не дожидаясь перехода в вечную жизнь, мы соединялись с Господом, приобщались к Его 

святости, Его благодати, Его святыне, Его благости, Его любви, Его милосердию и Его небесной 

помощи. 

 

Вход Господень в Иерусалим 

Вход Господень в Иерусалим – это один из самых радостных праздников церковного года, 

несмотря на то, что именно он вводит нас в Страстную седмицу. Мы сегодня слышали слова 

апостола Павла, обращенные к каждому из нас: «Радуйтесь всегда в Господе; и еще говорю: 

радуйтесь» (Фил. 4:4). Мы сегодня слышали евангельское чтение о том, что когда Господь входил в 

Иерусалим, толпы людей встречали Его, в том числе и множество детей, в руках которых были 

пальмовые ветви. И мы во время богослужения слышали крики детей, подобно тому как почти две 

тысячи лет назад такие же крики слышал Господь Иисус Христос. И сердца наши радовались, как 

когда-то радовали сердца учеников Христовых, когда дети встречали Господа радостными, 

ликующими криками. 

Мы должны в этот праздник особенно подумать о том, как мы воспитываем своих детей. 

Воспитываем ли мы их в вере, приобщаем ли к духовным ценностям или же позволяем им расти 

такими, какими растут многие дети, воспитывающиеся вне Церкви, дети, которых родители с 

младенчества приучают к мысли о том, что смысл жизни заключается прежде всего в материальном 

благополучии; дети, которые с раннего возраста имеют пристрастие к компьютерным играм, 

заполняющим ту духовную пустоту, которая будет сопровождать их всю последующую жизнь; дети, 

которые уже в раннем возрасте привыкают к курению, а то и к наркотикам, потому что им кажется, 

что это приятно и интересно, что это делает их жизнь более содержательной и наполненной. Так вот, 

мы с вами, дорогие братья и сестры, должны воспитывать наших детей таким образом, чтобы с 

младенчества они приобщались к той радости, которую дает религиозная жизнь и наполнена вся 

христианская вера, особенно вера православная. Иной раз заходишь в протестантский храм, 

смотришь на голые стены и думаешь: где в архитектуре этого храма, в его убранстве отражена та 

радость, которой пронизано христианство, и понимаешь, что она нигде не отражена. А православная 

церковь даже своим внешним видом – золотыми куполами, изразцами, иконами, иконостасом – 

напоминает нам о той радости и том духовном богатстве, которое составляет содержание 

православной веры. И наш долг, дорогие братья и сестры, – передать нашим детям именно эту 

радость, которая, если они приобщатся к ней, будет сопровождать их в течение всей их последующей 

жизни. 

Есть такие православные родители, которые воспитывают своих детей прежде всего запретами. 

И у ребенка формируется представление о том, что поскольку он православный, то то, что можно 

другим, ему нельзя, тем, чем наслаждаются другие, он не может наслаждаться. Нередко родители, 

чтобы приучить детей к послушанию, внушают им, что Бог их накажет, если они не будут слушаться 

и подчиняться родительской воле. И таким образом они рисуют в уме и душе ребенка ложный образ 

Бога. Они заставляют ребенка не любить, а бояться Бога. И ребенок вырастает с мыслью о том, что 

Бог – это не любящий Отец, Который прощает все грехи и проступки, но что это Тот, Кто наказывает 

за грехи и проступки еще более жестко, чем это делают родители. Что происходит, дорогие мои, с 

такими детьми, когда они вырастают и становятся юношами и девушками? Большинство из них 
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просто уходит из Церкви. Они теряют веру, и это случается во многом именно потому, что им были 

внушены неправильные, ошибочные представления о Боге. И тот антихристианский дух, которым 

пронизана современная молодежная культура, во многом обусловлен духом протеста, который 

вообще характерен для молодых людей. Но протестуют-то эти молодые люди, как правило, не 

против религии как таковой и не против веры, а против тех ложных представлений о вере, которые 

им внушили, когда они были детьми. Поэтому мы должны передавать нашим детям прежде всего ту 

радость, которой пронизана наша вера. Мы должны научить их тому, что вера дает смысл и 

содержание жизни, наполняет ее радостью – не той радостью, которую дают развлечения, не тем 

истеричным дьявольским весельем, которым молодые люди заражаются на дискотеках, но той 

духовной радостью, которая помогает человеку – и маленькому, и взрослому; и юноше, и зрелому 

человеку – нести те скорби и испытания, с которыми неизбежно связана человеческая жизнь. 

«Радуйтесь всегда в Господе; и еще говорю: радуйтесь». Запомним эти слова святого апостола 

Павла, которые прозвучали сегодня в праздник Входа Господня в Иерусалим. Постараемся сами 

приобщиться к этой духовной радости и передать ее нашим детям. 

 

Вознесение Господне 

Вчера завершилось сорокадневное празднование Пасхи. В течение сорока дней мы вспоминали 

Спасителя, Который по воскресении Своем многократно являлся ученикам, чтобы укрепить их в вере 

и удостоверить в истинности Своего воскресения. Являясь им, Он показывал им раны на Своих 

руках и ногах, на Своем теле. Являясь им, Он разделял с ними трапезу, беседовал с ними о Царствии 

Божием и готовил их к пришествию Утешителя, Духа истины, который наставит их на всякую 

истину. 

Последние годы жизни Христа прошли перед глазами учеников, они были свидетелями Его 

крестного страдания и смерти, они удостоверились в истинности Его Воскресения. Но даже после 

Его Воскресения они не могли понять, в чем был смысл всего происходившего. И в один из дней, 

когда Господь вновь явился им, – они спросили: «Не в это ли время, Господи, восстановляешь Ты 

Царство Израилю?» (Деян. 1:6). Ученики все еще жили надеждой на то, что Иисус станет земным 

властителем, царем Израильским. И только когда, на сороковой день по Воскресении Своем, 

Господь, придя с ними в Вифанию и благословив их, стал возноситься на небо, они, наконец, поняли, 

что речь идет вообще не о восстановлении земного царства, а о том, что Господь призывает их, а 

вместе с ними и всех нас, в Свое Небесное Царство. Речь идет о том, что Господь открывает новый 

путь, по которому никто из людей никогда еще не восходил. 

В богослужебных текстах праздника Вознесения Господня говорится о том, что, взойдя на небо 

и воссев одесную Бога Отца, Христос «спосадил» на престоле Божием человеческое естество. Он 

вернулся туда, откуда был послан, но не покинул эту землю: Он остался со Своими учениками в 

Церкви, которую основал, в Евхаристии, которую после Его смерти и воскресения Его ученики 

совершали еженедельно в воспоминание о Нем. Он остался в том Утешителе, Духе Святом, Которого 

Он послал Церкви, и Дух этот до сих пор пребывает в Церкви, входит в сердца наши и дает нам 

ощущение и чувство новой жизни. Чтобы даровать Его нам, Господь прошел через страдания и 

смерть. 

Но для чего нужен был Утешитель? Для чего ученики должны были после воскресения Христа 

не расходиться, но ожидать в Иерусалиме сошествия на них Духа Святого. Это было необходимо, 

потому что без помощи Духа Святого они не могли осознать то, что видели и слышали, что 

произошло на их глазах. Да, они были свидетелями смерти и воскресения Господа, но еще не могли 

осмыслить и оценить этот опыт и передать его другим людям. И только после того, как обещанный 

Господом Утешитель сошел на учеников, они из «рыбарей» превратились в «апостолов» и перестали 
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вопрошать Спасителя и друг друга, не восстановится ли царство Израильское. Они поняли, что 

задача их отныне состоит в том, чтобы идти и проповедовать всем народам, крестя их «во имя Отца и 

Сына и Святого Духа» и открывать людям тот путь, который открыл перед ними Господь 

Спаситель, – путь в Царствие Небесное, путь к обожению, путь к Небесному Отцу. Этим путем 

пошли они сами, этот путь открыли они для многих поколений христиан вплоть до наших дней. 

И мы сегодня, в праздник Вознесения Господня, слыша о ранних днях Церкви Христовой и о 

том, как начиналась апостольская проповедь, ощущаем, что все это имеет самое прямое отношение к 

нам, потому что и мы вовлечены в историю спасения, потому что и для нас Господь открывает 

Своим вознесением врата Царствия Небесного, и к нам обращает Он все те слова, притчи, заповеди и 

наставления, которые обращал к апостолам, и нас, как апостолов, призывает идти в мир и 

проповедовать Его смерть и воскресение. Как говорит апостол Павел, всякий раз, когда на 

Евхаристии мы принимаем Тело и Кровь Христовы, мы тем самым возвещаем, исповедуем смерть и 

воскресение Господа. 

И мы приходим в Храм Божий, чтобы здесь духовно укрепиться, чтобы почувствовать близость 

и присутствие Божие, чтобы ощутить, что Господь, вознесшийся на небо, неотступно пребывает 

вместе с нами. Но мы приходим сюда еще и для того, чтобы получить силы для нашей миссии на 

земле, для нашего служения, а служение у каждого из нас одно и то же – служение апостольское. Мы 

приходим сюда для того, чтобы Дух Святой, Которого Господь послал от Отца, укрепил нас, вошел в 

сердца наши, обновил духовно наш разум, наше сердце, наши чувства, чтобы Он сделал нас 

апостолами, как сделал апостолами простых галилейских рыбаков. 

Празднуя Вознесение Господне, будем помнить о том, что Господь всегда с нами, что Он 

даровал нам Духа Утешителя, дабы укрепленные Святым Духом, озаренные присутствием Христа 

воскресшего и вознесшегося на небо, мы, подобно апостолам, шли и проповедовали Отца и Сына и 

Святого Духа. Аминь. 

 

Пятидесятница 

«Святым Духом всяка душа живится, и чистотою возвышается, светлеется троическим 

единством, священнотайне». Эти слова говорят нам о том, что Святой Дух оживляет всю вселенную, 

все мироздание, присутствует в каждой человеческой душе, в ангелах, животных, в каждом цветке, в 

каждой травинке. Не случайно в праздник Пятидесятницы мы украшаем храм зелеными ветками и 

цветами. Ведь именно Святой Дух дает жизнь природе, именно благодаря Ему был сотворен весь 

мир, именно Святым Духом все «живет и движется». Благодаря Святому Духу каждый год кончается 

зима и начинается весна, когда природа воскресает к новой жизни. 

Святой Дух все Собою наполняет и все оживотворяет. Он наполняет и сердца человеческие. 

Для Святого Духа нет никаких препятствий: Он «дышит, где хочет» (Ин. 3:8). Мы не знаем, откуда 

Он приходит и куда уходит, когда и почему Он приходит и уходит. Но мы знаем, что Святой Дух с 

нами и что Он оживотворяет всю нашу жизнь, преображает ее, изменяет, делает иной. 

Многие поколения людей прошли через этот опыт преображения жизни присутствием Святого 

Духа. Вспомним апостолов, на которых Святой Дух сошел в день Пятидесятницы. Это были простые 

галилейские рыбаки, люди некнижные. В течение нескольких лет Господь открывал им тайны 

Царства Небесного, но даже после Его воскресения они еще не понимали смысл того, чему Он учил 

их: они продолжали надеяться, что Он – тот Мессия, которого ждал народ иудейский, тот Царь 

Израилев, который восстановит утраченное былое могущество еврейского народа. Они слышали 

притчи Господни о Царствии Небесном и Нагорную проповедь, были свидетелями многих чудес, 

совершенных Господом, присутствовали при Его последних днях, видели Его страдания и смерть, 
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удостоверились в Его воскресении. Но даже после воскресения Христова они все еще продолжали 

спрашивать Его: «Не в сие ли время, Господи, восстановляешь Ты царство Израилю?» (Деян. 1:6). 

Мысли их все еще ограничивались рамками маленького государства, судьбою которого они были 

искренне озабочены. И только после того, как Святой Дух сошел на них, когда они заговорили на 

иных языках, когда почувствовали в себе новые силы и новые возможности, они начали приходить к 

пониманию своего поистине вселенского призвания: проповедовать Евангелие «всем народам». 

Господь Иисус Христос проповедовал всего лишь три с небольшим года в маленькой стране, 

видели Его немногие люди, и из тех, кто видел Его, уверовали лишь немногие. Господь ничего не 

написал Своей рукой, и все, чему Он учил, предстояло принести в мир именно апостолам – этим 

некнижным и малообразованным рыбакам. И для того, чтобы сделать их способными 

благовествовать во многих городах и селах, дойти до края вселенной, привести многие народы ко 

Христу, нужна была сила Божия, преображающая, укрепляющая и обоживающая сила благодати 

Духа Святого, Который, как мы слышали сегодня, есть «Свет и Жизнь и живый Источник умный, 

Дух премудрости, Дух разума, благий, правый, умный, обладаяй, очищаяй прегрешения, Бог и 

боготворяй, огнь от огня происходяй, глаголяй, деяй, разделяяй дарования, Имже пророцы вси и 

божественнии апостоли с мученики венчашася…» 

Вспомним, каким был апостол Петр при жизни Спасителя: преданным Христу, верным, 

любящим, но вместе с тем порывистым, самонадеянным и слабым. Во время бури на море, увидев 

Иисуса, он воскликнул: «Господи! Повели мне прийти к Тебе по воде» (Мф. 14:28); и пошел, но, 

усомнившись, стал тонуть. На Тайной Вечери он с уверенностью говорил Господу: «Если и все 

соблазнятся, но не я» (Мк. 14:29); а вскоре отрекся от Господа. Таким был Петр. Но каким он стал 

после Пятидесятницы? Смелым, духовно сильным, способным говорить «как власть имеющий», 

обойти многие города и веси, отдать жизнь за Христа и Евангелие. 

Вспомним, кем был Павел при жизни Христа и после Его воскресения – гонителем Церкви 

Христовой, врагом христиан, дышавшим «угрозами и убийством» против них. И кем он стал после 

того, как явился ему Христос и в таинстве крещения сошел на него Святой Дух? Павел стал 

апостолом язычников, он совершил много путешествий, основал христианские общины; он стал 

автором замечательных посланий, которыми до наших дней духовно питаются миллионы христиан 

во всем мире. Кто научил его всему этому? Кто дал ему силы и мудрость, мужество и терпение? Не 

Гамалиил, у ног которого он учился в юности, не книги, которые он прочитал, не другие апостолы, с 

которыми он встречался, но Сам Бог – через Духа Святого. 

Так Господь через Духа Святого преображает жизнь человека, так наполняет Он ее новым 

смыслом, так в человеческой немощи дает возможность явиться силе Божией. «Сила Моя 

совершается в немощи», – сказал Христос апостолу Павлу. «Мы немощны, но по благодати Святого 

Духа мы сильны», – говорил апостол Павел (2 Кор. 12:9). По евангельским меркам, мы немощны, мы 

не соответствуем тому нравственному и духовному идеалу, который начертан для нас Господом в 

Евангелии. По-человечески мы не способны воплотить в жизнь заповеди Божии, но с помощью 

Святого Духа это для нас становится возможно. Святой Дух – это Тот, Кто приходит к нам и 

преображает нас, дает нам силы на проповедь, из слабых и немощных людей превращает нас в 

апостолов, в носителей благовестия Христова. 

Потому мы и обращаемся сегодня с молитвой Святому Духу, которую читаем в течение всего 

года, кроме пасхального периода: «Царю Небесный, Утешителю, Душе истины, Иже везде сый и вся 

исполняяй, Сокровище благих и жизни Подателю, прииди и вселися в ны, и очисти ны от всякия 

скверны, и спаси, Блаже, души наша». Ибо мы знаем, что Святой Дух, Который присутствует всюду, 

все наполняя Собою, может и нашу омертвевшую душу воскресить к новой жизни, и наше 

охладевшее сердце воспламенить любовью; Он способен и нам даровать духовную весну; Он может 

и нас превратить в апостолов, в носителей слова Божия, в провозвестников Евангелия. 
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Преображение Господне 

Праздник Преображения Господня мы вспоминаем как одно из замечательных событий 

евангельской истории, событие, о котором повествуют три евангелиста – Матфей, Марк и Лука, о 

котором упоминал в своем послании святой апостол Петр, событие, которое оставило такой 

глубокий след в истории апостольской общины, что с первых десятилетий бытия Церкви это событие 

вспоминалось как особый праздник. И сегодня мы празднуем день Преображения Господня как один 

из двенадцати самых великих церковных праздников. 

На иконах Преображения, особенно на византийских и древнерусских, мы видим Христа во 

славе, из Которого исходят золотистые лучи, освещающие собою весь мир. И этот образ – 

канонический образ Преображения Господня – говорит нам о том, что Господь своей божественной 

энергией, своим действием, своей силой просвещает и озаряет всю тварь. И если люди этого не 

видят, не замечают, то только потому, что их собственный внутренний взор помрачен грехом. 

Господь озаряет, и преображает, и наполняет Своим присутствием Вселенную, и вся природа 

является величественным свидетельством благости, милосердия и величия Бога. Ежегодно 

обновляющая природа говорит нам о том, что Бог есть, что Он все собою наполняет, что Богом, Его 

Святым Духом «всякая душа живится». 

Господь преображает и сердце человеческое – при одном только условии, что человек будет 

способен воспринять всю эту благодать Божию, что он откликнется на призыв Божий ко спасению и 

возгорится желанием приобщиться к этому Божественному свету. Не случайно апостолы, которые 

находились в момент Преображения рядом с Господом, говорили: «Хорошо нам здесь быть», – 

устами святого апостола Петра (Мк. 9:5). Церковь Христова – это то место, где хорошо нам быть. 

Церковь Христова – это та Фаворская гора, где Сам Господь присутствует вместе с нами, куда Он 

возводит нас как своих присных и любимых учеников, где Он преображается перед нами, где сияют 

нам лучи Его Божественной славы. 

Церковь Христова – это та божественная гора, на которую, подобно Моисею, мы восходим, 

чтобы уже не во мраке увидеть Господа, но в ослепительном и неизреченном свете. Это свет 

Божества, который увидели святые апостолы на горе Фаворской и который на протяжении многих 

столетий видели Божии избранники, такие как преподобный Симеон Новый богослов, святитель 

Григорий Палама, они оставили нам свидетельства об этом божественном свете. Этот свет – не что 

иное, как неизреченное и нетварное сияние Самого Бога. Это не физический, материальный свет, 

подобный свету Солнца, хотя евангелисты, используя человеческий язык, говорят нам о том, что 

Лицо Его «просияло, как солнце, одежды сделались белыми, как свет» (Мф. 17:2). И это не 

физическая белизна, подобная белизне чистых одежд или снега, хотя евангелисты употребляют эти 

сравнения, но это тот духовный и божественный свет, который осияет всякого человека, 

приходящего ко Христу, свет, который мы будем способны видеть своими духовными очами, если 

очистимся от скверны плоти и духа. 

Не каждый человек в своей земной жизни проходит путь от греха через покаяние к праведности 

и святости. Не всякий человек достигает святости. Но, несомненно, всякий христианин стремится к 

этому. Христианин стремится ко спасению и жаждет Царствия Божия. Он просит Господа о своем 

духовном преображении. Так вот, дорогие братья и сестры, это духовное преображение и 

происходит здесь. Господь освящает нас через Святые Свои Таинства, где мы в молитве 

приобщаемся к Богу. И мы должны помнить, что само событие Преображения Господня произошло, 

когда Господь молился Отцу. Когда мы молимся нашему Отцу Небесному, особенно если эта 

молитва происходит в храме Божием, на духовном Фаворе, мы через молитву соприкасаемся с Богом 

и приобщаемся Его Божественному свету. Через церковные таинства, особенно через таинство 

Причащения Святых Христовых Тайн, когда мы становимся по слову святого апостола Петра, 
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«причастниками Божеского естества» (2 Пет. 1:4), тогда Само естество Бога Живого соединяется с 

нашим естеством. Тогда наше тело приобщается к Телу Господню, и наша кровь становится Кровью 

Христовой. Через это святое таинство мы движемся по пути ко спасению и духовному 

преображению. 

Но мы должны помнить, что благодать Божия не дается автоматически, каким-то магическим 

способом. Благодать дается нам только тогда, когда мы бываем готовы вместить Ее. А мы бываем 

готовы вместить ее, когда прилагаем все усилия для того, чтобы уклониться от греха и сотворить 

благо, избавиться от той греховной тьмы, которая есть в глубинах каждого из нас. В каждом 

человеке есть эти темные глубины, которые просвещаются Божественным светом через наше 

покаяние и через благодать Божию. Будем просить Господа о том, чтобы молитвами Богородицы Он 

осиял нас Своим Божественным светом. Будем просить Господа, чтобы Он преобразил нашу жизнь, 

наполнив ее светом и радостью, духовным содержанием, чтобы этот свет Божественный, который 

освещает нас в храме, через нас передавался другим людям. Чтобы светом Божиим вся Вселенная 

была просвещена и озарена. И дай нам Бог в этот праздник Преображения Господня с особенной 

силой ощутить радость присутствия Божия и благодарность Богу за то, что Он возвел нас на этот 

духовный Фавор, привел нас в святую Свою Церковь, которая является спасительным ковчегом, 

ведущим нас в Царствие Божие. 

 

Успение Пресвятой Богородицы 

Дорогие братья и сестры, сегодня, в этот воскресный день, Святая Церковь празднует Успение 

Пресвятой Владычицы нашей Богородицы и Приснодевы Марии. Казалось бы, когда речь идет о 

смерти, о конце жизни, следовало бы скорбеть. Но Церковь установила Успение Пресвятой 

Богородицы не как день траура, скорби, а как день радости и праздника. Потому что вся жизнь 

Пресвятой Девы Марии и Ее блаженная кончина была непрестанной хвалой Богу. И в Ее смерти, так 

же, как в Ее жизни, слава Божия явилась во всей своей полноте, во всем своем величии. Вся жизнь 

Пресвятой Богородицы была посвящена Богу – от младенчества до последнего вздоха. 

Пресвятая Дева воспитывалась при храме Божием, все Ее детство и юность прошли в молитве и 

чтении Священного Писания. Она с благоговением, смирением и послушанием восприняла весть, 

которую принес Ей архангел Гавриил о том, что от Нее родится Сын Божий. Пресвятая Дева дала 

жизнь воплотившемуся Богу Слову, Она вскормила Его Своим молоком, воспитала, научила 

заповедям Божиим и Закону Божию. Когда Господь вышел на проповедь, Пресвятая Богородица 

была рядом с Ним. И когда Господь был предан и распят, Его Пресвятая Матерь стояла рядом с 

крестом. Она первая, по учению святителя Григория Паламы, удостоилась узреть Воскресшего. 

После Воскресения Господня Она вместе с апостолами проповедовала Иисуса Христа в разных 

частях света. И кончина Ее, как и вся Ее жизнь, была величайшим нравственным уроком для всего 

человечества. Это не была смерть человека, забывшего Бога и оставленного Им. Это не была смерть 

человека, прожившего жизнь напрасно, не зная, ради чего он жил и почему должен умереть. Это 

вообще не была кончина, смерть. Это было блаженное успение, переход к жизни вечной, лучшей, 

более прекрасной, чем жизнь земная. Пресвятая Богородица с радостью и благоговением предала 

Свой дух Богу, и на пороге вечности Ее встретил возлюбленный Сын, Господь наш Иисус Христос. 

И именно потому мы не скорбим о кончине Пресвятой Богородицы, а празднуем Ее успение, потому 

что в этом Ее успении была явлена Слава Божия. 

Дорогие братья и сестры, мы за каждым богослужением молимся о том, чтобы Господь даровал 

нам «непостыдную и мирную кончину». Мы молимся о том, чтобы Господь избавил нас от 

внезапной кончины, дав нам возможность подготовиться через покаяние и молитву к встрече с 

вечностью. И мы знаем, что земная жизнь, какой бы драгоценной она ни была для каждого из нас, 
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ценна лишь постольку, поскольку она будет продолжаться в вечности. 

Жизнь и смерть Пресвятой Богородицы являют человечеству величайший нравственный 

пример. На иконах мы, как правило, видим Пресвятую Богородицу вместе с сидящим на Ее руках 

возлюбленным Сыном. Божественный Младенец обнимает Ее рукой и нежно прижимается к Ее 

щеке. Это тот символ материнства, материнской любви, который Церковь предлагает в качестве 

образца всякому христианину, и особенно женщине. Через этот символ Церковь напоминает и всегда 

будет напоминать о том, что основным и главным призванием женщины является материнство, 

рождение и воспитание детей. В современном мире идеал женщины не соответствует тому, который 

проповедует Церковь. Сегодня многие женщины считают, что главное в их жизни – это достичь 

успеха, максимального результата в профессиональной деятельности, во всем уравняться с 

мужчинами. И когда женщина настроена на такие ценности и на такие идеалы, то пропадает 

мотивация для рождения детей, дети становятся ненужными, они становятся обузой. И мы видим, 

что все больше и больше женщин сегодня не имеют детей. Святая Церковь вопреки всем тенденциям 

нынешнего века, вопреки всем правилам «политкорректности» будет напоминать о том, что главное 

призвание женщины – это давать жизнь. Имя первой женщины, которую создал Бог, – Ева – означало 

«жизнь». И новая Ева – Пресвятая Богородица, чье Успение мы сегодня празднуем, дает жизнь 

Церкви и является примером для женщин в том, что они призваны давать жизнь человеку. Через них 

продолжается жизнь на земле. 

И еще один образ Пресвятой Богородицы – это тот образ, который мы созерцаем сегодня. Это 

образ Ее успения. На этой иконе мы видим Пресвятую Богородицу блаженно упокоившейся. Мы 

видим Господа Иисуса Христа, Который как младенца принимает Ее душу. Когда-то Пресвятая 

Богородица приняла родившегося Господа как Младенца, пеленала, воспитывала и взращивала Его. 

Сейчас Господь принимает душу Пресвятой Богородицы и возносит Ее в небесные обители. Икона 

Успения – это тоже образ, который напоминает нам о том, какой должна быть кончина человека. 

Сейчас многие люди умирают, как живут: без цели, без смысла, без молитвы и без Бога. Для 

некоторых людей идеалом смерти становится эвтаназия – безболезненная смерть раньше того часа, 

который назначен Господом. Врачи оказывают им, как теперь говорят, «содействие», чтобы они не 

дожидались смерти и умирали без боли, без страданий. Но такая смерть – это не та непорочная 

кончина, о которой мы с вами, дорогие братья и сестры, молимся, потому что в этой смерти не будет 

явлена Слава Божия. И люди, которые прибегают к эвтаназии, умирают в той же духовной пустоте, в 

которой они прожили жизнь. Икона Успения Пресвятой Богородицы будет всегда напоминать 

человечеству о том, какой должна быть кончина человека. Будем молиться Пресвятой Богородице, 

чтобы Она помогла нам прожить достойную жизнь – жизнь в соответствии с Евангелием, чтобы Она 

помогла нам исполнять заповеди Божии и чтобы по Ее молитве и предстательству Господь удостоил 

нас непорочной и мирной кончины, которая стала бы успением, переходом к жизни вечной и встрече 

со Христом. 

 

Усекновение главы Иоанна Предтечи 

В этот день, дорогие братья и сестры, Святая Церковь совершает праздник Усекновения главы 

Иоанна Предтечи. Мы вспоминаем событие, о котором говорится в сегодняшнем евангельском 

чтении (Мк. 6: 14–30). Когда беззаконный царь Ирод праздновал день своего рождения, Саломия, 

дочь Иродиады, плясала и угодила ему. И тогда царь сказал девице: «Проси у меня, чего хочешь, и 

дам тебе. И клялся ей: чего ни попросишь у меня, дам тебе, даже до половины моего царства». 

Саломия пошла к матери, и та сказала, чтобы она просила голову Иоанна Крестителя. «И она тотчас 

пошла с поспешностью к царю и просила, говоря: хочу, чтобы ты дал мне теперь же на блюде голову 

Иоанна Крестителя». Иоанн Предтеча обличал Ирода за его незаконный брак с Иродиадой, потому 
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что она была женой его брата. Ирод опечалился, но, чтобы сдержать данное им слово, послал воина, 

и он в темнице отсек голову Иоанну Предтече и принес ее на блюде царю. 

Казалось бы: такое ужасное событие, что здесь праздновать, почему Церковь установила 

церковный праздник? И действительно, это не простой праздник. Это праздник, который 

совмещается с днем строгого поста. И подобно тому, как в Великую пятницу Церковь установила 

день строгого поста в канун Воскресения Христова, точно так же в день Усекновения главы святого 

Иоанна Предтечи мы постимся в воспоминание об этой ужасной смерти. Таким образом, хотя это 

день строгого поста, это и праздник Церкви Христовой. Потому что Церковь вспоминает сегодня не 

только ужасное событие – смерть Иоанна Крестителя, не только беззаконие Иродово, но она 

празднует и жизнь великого святого – Предтечи Господня. Ибо Иоанн Креститель был человеком, 

которого Сам Бог послал для того, чтобы приготовить народ Израильский к встрече со Спасителем. 

Иоанн Креститель был человеком, который первым произнес слова, впоследствии многократно 

повторенные Господом Иисусом Христом: «Покайтесь, ибо приблизилось Царство Небесное» (Мф. 

3:2). Он всю свою жизнь без остатка отдал Богу. И Церковь прославляет его как последнего из 

пророков и первого из апостолов. В богослужении сегодняшнем говорится о том, что Иоанн 

Креститель с радостью встретил свою смерть. С радостью потому, что он пострадал и умер за 

истину. И в богослужебных текстах говорится о том, что после смерти Иоанн Предтеча сошел во ад 

для того, чтобы там готовить людей к пришествию Господа Иисуса Христа, для того, чтобы эта весть 

о покаянии и о близости Царствия Небесного, которая была возвещена им людям, жившим на земле, 

была бы возвещена также и в аду – тем, кто умер до пришествия Христова. И как на земле Иоанн 

Предтеча готовил людей к встрече со Спасителем, так и в аду он готовил их к встрече с Ним. И когда 

Господь Иисус Христос после Своей смерти сошел в бездны адовы, то люди, находившиеся там, уже 

были подготовлены к Его пришествию проповедью Иоанна Крестителя. 

В течение истории человечества, дорогие братья и сестры, было множество людей, подобных 

Ироду, и очень мало людей, подобных Иоанну Крестителю. Были люди, которые, упоенные властью 

и земным величием, совершали безумные дела, беззакония против рода человеческого. Среди этих 

беззаконных царей были и люди верующие. Например, мы знаем о том, как царь Иоанн Грозный, 

который был, казалось бы, православным христианином, разгневавшись на игумена 

Псково-Печерского монастыря Корнилия, прямо при встрече, у врат этого монастыря, 

собственноручно отсек ему голову. И до сих пор путь от ворот монастыря до его главного храма 

называется «кровавым путем», потому что это именно та дорога, по которой катилась отсеченная 

беззаконным царем глава святого праведника. И мы знаем, как уже в XX веке властители, которые не 

только не называли себя христианами, но и боролись с христианством, уничтожали 

священнослужителей, монахов, епископов и мирян, казня их только за то, что они исповедовали 

Христову истину. В человеческой земной истории всегда были злодеи, в ней всегда царствовали 

властолюбие и грех. Но, как говорил апостол Павел, «когда умножился грех, стала преизобиловать 

благодать» (Рим. 5:20). И где одни люди совершают беззакония, умерщвляют людей, восстают на 

праведников, другие, те, которые следуют истине, совершают подвиг веры и не боятся отдать свою 

жизнь за истину. И до тех пор, пока стоит этот мир, будут находиться ироды, беззаконные 

властители. Упоенные собственной властью, они будут совершать нечестивые дела. Но до тех пор, 

пока стоит мир, будет стоять и Церковь Христова, и, по обетованию Спасителя, «врата ада не 

одолеют ее» (Мф. 16:18). И всегда Церковь будет являть миру мучеников и исповедников. И всех 

нас, дорогие братья и сестры, Церковь зовет быть служителями истины, быть готовыми жить для 

истины, а если надо, и умереть ради нее. Будем молиться святому пророку Предтече и Крестителю 

Иоанну, чтобы он помог каждому из нас всегда стоять на стороне истины. Чтобы он помог нам в 

этой земной жизни принести покаяние, ибо приблизилось Царствие Небесное. 
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Рождество Пресвятой Богородицы 

Церковь празднует Рождество Пресвятой Богородицы. Об этом событии мы узнаем из 

церковного предания, которое основано на древнехристианском памятнике, который называется 

«Протоевангелие Иакова». В этом произведении говорится о том, что родители Пресвятой 

Богородицы – Иоаким и Анна – были бесплодны. И однажды, когда Иоаким пришел в 

Иерусалимский храм, чтобы принести жертву Богу, священник не принял эту жертву, потому что он 

считал, что Иоаким наказан бездетностью за свои грехи. И тогда Иоаким удалился в пустыню. Там 

он плакал и молился о том, чтобы Господь даровал ему дитя. И вот у этих престарелых родителей 

после многих лет ожидания и молитвы родилась дщерь, Которая стала вместилищем Бога Живого, 

Матерью Божией, Которой Господь уготовал участвовать в деле спасения человечества и стать 

Матерью Церкви Христовой. 

Этот рассказ говорит нам прежде всего о плодах веры, о том, что для Бога нет ничего 

невозможного и что «идеже хощет Бог, побеждается естества чин». По молитве, по вере даже 

бесплодное чрево может стать плодоносящим. По вере родителей может родиться и быть воспитано 

дитя во славу Божию и для спасения человечества. 

Когда мы думаем о временах, в которые жили родители Пресвятой Богородицы, то мы, 

сравнивая их с нашим временем, видим огромную разницу. Тогда, если у супружеской четы не было 

ребенка, это считалось величайшим позором. А величайшим благословением Божиим считалась 

многодетность, многочадие. Чем больше детей было у человека, тем более обильной, как считали, 

была милость Божия, изливавшаяся на него. Когда Господь заключил завет с Авраамом, Он дал ему 

обетование о многочисленном потомстве. И Авраам, как мы помним из Священного Писания, тоже в 

течение многих лет был бездетным, жена его Сарра была бесплодной, и только в глубокой старости 

по их вере и по неизреченному промыслу Божию они зачали и родили своего первого ребенка. 

В наше время люди часто отказываются от детей сознательно. Отказываются от рождения 

детей не из экономических соображений, не потому, что детей трудно прокормить или воспитать, но 

потому, что дети мешают мужу или жене в их земной жизни. Они становятся препятствием в 

продвижении по службе, они требуют заботы и внимания. И мы видим, что даже верующие люди, 

даже христианские женщины отказываются от рождения детей добровольно и сознательно ради 

успехов в земной жизни. Так изменились времена, так изменилось человечество. И плоды этих 

изменений мы видим в том, что детей в семьях становится все меньше, все больше и больше семей с 

одним ребенком или вообще без детей. И такое отношение ведет человечество к постепенному 

вымиранию. Мы видим, что во многих странах Западной Европы и в России этот процесс уже 

происходит, население сокращается. Если раньше у двух человек могло быть шестеро детей и 

двадцать пять внуков, то теперь у десяти человек шестеро детей и трое внуков. Это трагедия 

человечества, свидетелями которой мы являемся. А происходит она именно потому, что люди 

забыли Бога. Люди поставили на первое место земное благосостояние, благополучие, беззаботную 

жизнь. На первом месте у людей стоит эгоистическое желание провести время как можно приятнее и 

безболезненнее. И дети при таком подходе, конечно, совершенно не нужны. Они становятся обузой. 

И мы, дорогие братья и сестры, как православные христиане должны не только на словах, но и на 

деле свидетельствовать об истинности своей веры. Мы должны знать, что каждый мужчина призван 

быть мужем и отцом, а каждая женщина – женой и матерью. 

Из этого правила очень немного исключений. Исключением являются монашествующие, 

которых всегда мало и которые отказываются от земной жизни не ради земного благополучия, а ради 

духовного подвига, ради того, чтобы всю свою жизнь посвящать Богу и Церкви. Исключением из 

этого правила могут быть также бесплодные пары, где один или другой из супругов не способны к 

деторождению. Но и эти люди могут усыновить детей, сделать своими тех младенцев или отроков, 
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которые по тем или иным причинам оказались лишены родителей. 

Мы должны помнить, что задачей каждого человека и каждого христианина является 

продолжение рода. Человек должен жить не только для себя, но и для своих детей. Он должен жить в 

своих детях и передавать веру, полученную от родителей, своим потомкам. Только в этом случае 

христианин исполнит то предназначение, ради которого Господь призвал его в мир. Только в этом 

случае христианин может сказать о себе, что он действительно исполнил волю Божию. Потому что 

воля Божия была дана человеку в самый момент творения, когда Господь сказал людям: «Плодитесь 

и размножайтесь» (Быт. 1:22). 

И сегодня, вспоминая об Иоакиме и Анне, святых, которых Церковь поминает на каждом 

отпусте Божественной литургии и всякой церковной службы как бы для того, чтобы напомнить всем 

ныне живущим христианам об их родительском призвании, об их родительской миссии, вспоминая о 

них, будем думать и о себе, и о наших детях. Чтобы мы с вами жили не так, как это делает 

современный секулярный мир, который решил отказаться от Бога, но так, как призывает нас 

Священное Писание, Священное Предание и вся история Церкви Христовой. И тогда Господь 

изольет свои изобильные благословения на каждого из нас и наших детей, как Он благословил 

Иоакима и Анну, Исаака и Ревекку, Авраама и Сарру. 

 

Воздвижение Креста Господня 

Каждый год в день Воздвижения Креста Господня его выносят для поклонения, чтобы мы 

помнили о Боге, Который стал Человеком ради нашего спасения, Который воплотился и стал одним 

из нас. Святые отцы говорили, что Бог стал Человеком, чтобы человек стал Богом. Этим они научали 

нас тому, что наш небесный Отец стал одним из нас для того, чтобы мы шли тем путем, который Он 

нам заповедал, путем, который ведет нас в Царство Небесное. И мы, видя Крест Господень и 

поклоняясь ему, думаем о той безмерной любви, которую имеет наш Господь по отношению к нам и 

роду человеческому. Господь создал человека для блаженства, для того, чтобы человек приобщался к 

Его божественному бытию. Но человек нарушил заповедь Божию и поэтому лишился блаженства 

рая. И в каждом новом человеке, который приходил в этот мир, эта трагедия первого Адама и первой 

Евы продолжалась и продолжается, вплоть до настоящего времени. Каждому человеку Господь 

открывал врата Царства Небесного, каждого призывал к исполнению Своих заповедей, но все тем 

или иным образом уклонялись от Бога и становились на стези, противные Его заповедям. И именно 

поэтому Господь воплотился, стал Человеком, чтобы спасти человека. Не только Адама и Еву, но 

всякого человека, грядущего в мир, всякого человека, которого Господь создал. Он стал одним из 

нас, Он воплотился, пострадал и умер на кресте, чтобы явить нам пример того, как мы должны жить, 

какими мы должны быть. 

«Так возлюбил Бог мир, что отдал Сына Своего Единородного, дабы всякий верующий в Него 

не погиб, но имел жизнь вечную» (Ин. 3:16). Эти слова Спасителя, переданные евангелистом 

Иоанном Богословом, говорят нам о той безмерной любви Божией, которую Господь имеет к роду 

человеческому. И Крест Христов с того момента, когда Господь воплотился, стал символом и 

напоминанием нам о том, к чему мы призваны. Люди призваны не к тому, чтобы проводить жизнь в 

удовольствиях, не к тому, чтобы все свои силы отдавать зарабатыванию денег, не к тому, чтобы всю 

свою жизнь посвящать поиску земного счастья. Люди призваны к взаимопомощи, к взаимному 

состраданию, к тому, чтобы, если нужно, отдавать жизнь друг за друга. Если бы все люди следовали 

заповедям Христовым, то не было бы среди людей зла и пороков, не было бы всего того, от чего 

страдают люди. Но, к сожалению, правда Божия слишком трудна для исполнения. И заповедь Божия 

мало кого вдохновляет на то, чтобы ее исполнять. Если мы посмотрим на себя, христиан, 

поклоняющихся Кресту Христову, то и среди нас не так много людей, о которых можно было бы 
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сказать, что они живут по Евангелию. И среди нас не так много людей, которые не только разумом 

поклоняются Богу воплотившемуся, не только словом и сердцем своим принимают Его заповеди, но 

и воплощают евангельские заповеди в жизнь. И Крест Христов является тем напоминанием, какими 

мы должны быть. Добро, добродетель всегда в этом мире будут распяты. Мир всегда будет 

восставать против добра, против Бога. Для того и призвал нас Господь в Святую Свою Церковь, 

чтобы мы следовали за Ним, чтобы на этом пути следования за Христом мы открывали для себя 

Царство Небесное. 

Помните слова, с которых началась проповедь Иоанна Крестителя и с которых началась 

проповедь Самого Спасителя: «Покайтесь, ибо приблизилось Царство Небесное» (Мф. 3:2). Многие 

слышали эти слова, но никто не понимал их смысл. Одни полагали, что Христос говорит о том, что 

пойдет в Иерусалим и воссядет на царском престоле, что это и будет то царство, к которому Он 

призвал. Другие думали, что речь идет о каком-то умозрительном Царстве, может быть, о какой-то 

посмертной победе человечества, о каком-то блаженстве, которое Господь обещал людям после 

смерти. На самом же деле речь шла о том Царстве Небесном, которое уже приблизилось и которому 

мы уже в этой, земной жизни можем приобщиться. Мы приобщаемся к Царству Небесному прежде 

всего через Церковь и ее святые таинства: через причащение Святых Христовых Тайн, через молитву 

и общение с Богом. И этот путь, ведущий к небесному блаженству, начинается уже здесь, на земле. 

Только мы должны помнить, дорогие братья и сестры, что путь этот ведет через Крест. Без Креста не 

могло быть Вознесения. Без страдания не может быть победы. И без соучастия в Кресте Христовом, 

в Голгофе, не может быть и совоскресения из мертвых. Господь прожил человеческую жизнь так, как 

мы должны ее прожить. Он прожил жизнь, которая является высочайшим нравственным и духовным 

примером для любого человека. Не каждому из нас выпадают на долю такие страдания, какие 

претерпел Господь. Христос испил чашу страдания до дна. Нам же Он дает лишь пригубить из этой 

чаши. Но и в тех скорбях, которые нам посылает Господь, в тех искушениях, которые выпадают на 

нашу долю, в тех задачах, которые перед нами ставит Божественное Провидение, мы должны быть 

достойными Креста Христова. И тот малый крест, который Господь возлагает на наши плечи, мы 

должны нести достойно, ибо через него мы войдем в Царство Небесное. Будем, поклоняясь кресту 

Христову, лобызая его, молиться о том, чтобы Господь помог нам быть истинными христианами, 

чтобы мы находили в себе силы и мужество всегда становиться на сторону добра и противостоять 

злу. Будем молиться, чтобы Он научил нас той жертвенной любви, которая привела Его на крест, а 

нас приведет в Царство Небесное. И да будет Крест Христов божественной силой, которая 

заключена в нем, нашим всегдашним заступником и помощником. Да оградит Крест Христов 

каждого из нас от всякого зла. 

 

Покров Пресвятой Богородицы 

Сегодня православная Церковь отмечает праздник Покрова Пресвятой Богородицы. Этот 

праздник установлен в честь события, которое произошло в Константинополе в X веке. Когда город 

был осажден варварами, люди в надежде на помощь Божию собрались во Влахернском храме. Во 

время всенощного бдения святому Андрею Юродивому было видение. Он увидел Пресвятую 

Богородицу, Которая шла в окружении ангельских воинств, а затем, сняв с головы покрывало, 

Богоматерь распростерла его над народом. И когда святой Андрей рассказал об этом видении, люди 

воспрянули духом, потому что поняли: Сама Пресвятая Богородица защищает их и покрывает от 

всякого зла честным Своим омофором. С того времени был установлен праздник Покрова Пресвятой 

Богородицы в Греческой Церкви, а затем он был перенесен в Церковь Русскую. И мы сегодня 

слышали слова, которые раскрывают нам смысл этого праздника: «Дева днесь предстоит церкви и с 

лики святых невидимо за ны молится Богу; Ангелы со архиереи покланяются, Апостоли же со 
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пророки ликовствуют: нас бо ради молит Богородица превечного Бога». 

Приходя в храм Божий и участвуя в Божественной литургии, мы должны понимать, сознавать и 

чувствовать, что во время богослужения присутствуют не только те люди, которые совершают его – 

архиереи, священники, дьяконы, православный народ, но и Пресвятая Богородица, небесные силы и 

все святые. И та служба, которую мы совершаем здесь, есть лишь часть той вечной мистерии, того 

богослужения, которое происходит в Царствии Небесном, объединяет всех живых и умерших и 

включает Пресвятую Богородицу, ангелов и всех святых. Чтобы напомнить нам об этой небесной 

реальности, Церковь установила размещать в храмах многочисленные иконы и фрески, которые 

напоминают нам о Господе Иисусе Христе, Пресвятой Богородице и святых. В православном храме 

отовсюду взирают на нас лики святых, и тем самым Церковь напоминает нам, что нет преграды 

между живыми и умершими, между теми святыми, которые уже в Царствии Небесном, и теми 

грешниками, которые движутся по пути к святости. Потому и богослужение Православной Церкви 

не отличается простотой и лаконичностью, как, например, богослужение лютеранское. Мы в 

православном храме не просто молимся, мы совершаем богослужение. Мы вместе с ангелами 

воспеваем Бога. Мы вместе с Пресвятой Богородицей и всеми святыми молимся за весь мир и за 

каждую человеческую душу, за всех живых и усопших. Сегодня, как и за каждым богослужением, 

мы сугубо молимся Пресвятой Богородице как нашей заступнице, покровительнице и молитвеннице 

за род человеческий. Пресвятая Богородица является Матерью Церкви и Матерью всех христиан. Но 

и Церковь Христова сама по себе является нашей духовной матерью. И не случайно в творениях 

святых отцов Церкви и в кондаках преподобного Романа Сладкопевца, чью память мы сегодня 

совершаем, многократно говорится о Церкви как нашей духовной матери. 

Преподобный Роман Сладкопевец был человеком, который всю свою жизнь посвятил 

воспеванию Бога. Он был дьяконом в Константинополе, и до наших дней сохранилось множество 

кондаков, которые он составил и на основе которых были составлены многие богослужебные тексты. 

Этот духовный писатель, как и многие другие, как преподобные Иоанн Дамаскин, Косма Маиумский 

и другие авторы богослужебных текстов, вложили в сокровищницу православного богослужения то, 

что было открыто им Самим Господом и то, что они передают нам для нашего научения и 

вразумления. И мы с большой любовью и благоговением храним это духовное сокровище, которое 

заключено в богослужебных текстах Православной Церкви. Кому-то эти тексты могут показаться 

слишком сложными или чересчур поэтичными, кому-то – устаревшими или малопонятными, но мы 

не заменяем эти тексты на более понятные и доступные, так же как не заменяем канонические иконы 

на более понятную современному человеку реалистическую живопись, как не заменяем храмы 

Божии на здания, лишенные признаков церковности. Мы продолжаем строить храмы и при этом 

стараемся следовать сложившемуся в православной Церкви архитектурному канону. И мы 

продолжаем украшать храмы иконами и фресками. И богослужение наше в своей основе остается 

таким, каким оно было в Константинополе в IX веке, когда люди собирались для молитвы Господу и 

Его Пречистой Матери, и когда избранникам Божиим открывалось то, что открылось святому 

Андрею Юродивому. 

Мы дорожим Православной Церковью, ее Преданием и богослужением именно потому, что она 

открывает нам путь к той духовной реальности, которая стоит за каждым словом богослужении, за 

красками иконы, за каждым камнем храма. Будем молиться Господу и Его Пречистой Матери, чтобы 

нам всегда оставаться верными чадами Православной Церкви, чтобы каждому из нас научиться в 

меру своих умственных и духовных способностей понимать и осознавать то, что происходит в 

Церкви во время богослужения. И будем просить Пресвятую Богородицу, чтобы Она покрыла нас, 

наши семьи, наших детей и наших близких честным Своим омофором. 
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Введение Пресвятой Богородицы во храм 

Сегодня, в этот воскресный день, Церковь празднует событие, о котором сохранились сведения 

в Священном Предании, – Введение во храм Пресвятой Богородицы. Оно говорит нам о том, что 

когда Пресвятая Богородица достигла трехлетнего возраста, она была приведена родителями в храм 

Господень. И с этого момента жизнь Ее проходила в храме Божием. Здесь Она воспитывалась в 

молитве и в слышании Слова Божия. Этот праздник напоминает нам прежде всего о том, что 

Пресвятая Богородица – наша молитвеница, заступница и предстательница. К Ней мы обращаемся с 

молитвой во все дни нашей жизни: и когда нам трудно, и когда радостно, и когда мы нуждаемся в 

помощи, и когда в ней не нуждаемся. Пресвятой Богородице мы молимся о себе и наших ближних, о 

наших детях. И Она, воспитанная при храме и изобильно получившая благодать Божию, является 

нашей молитвеницей и заступницей и Сама подает нам Божественную благодать от Своего Сына, 

Господа нашего Иисуса Христа. 

Этот праздник также напоминает нам о том, что храм Божий является домом Божиим и нашим 

духовным домом, нашей духовной родиной. Здесь, в храме, происходит наша встреча с Богом в 

молитве, в богослужении, в причащении Святых Христовых Тайн. Здесь, в храме, мы молитвенно 

общаемся с Пресвятой Богородицей, святителем Николаем и со всеми святыми, от века Богу 

угодившими. И очень важно, чтобы храм Божий оставался духовным центром нашей жизни. Есть 

много людей, которые считают себя верующими, христианами и при этом думают, что посещать 

храм не обязательно. Почему они не приходят в храм Божий? Потому что думают, что это им не 

нужно или неинтересно. Они считают, что в храме за богослужением все слишком однообразно и 

непонятно. Конечно, для человека, который живет только заботами века сего, думает только о 

материальном благосостоянии и обогащении, храм Божий ничего не значит. Для него посещение 

богослужения – пустая трата времени, которое он мог бы использовать с большей пользой. На самом 

же деле потерянным является как раз то время, которое посвящено не Богу, а маммоне, то есть 

накоплению материального богатства. А то время, которое мы проводим в храме за богослужением и 

в молитве, и есть самое главное и ценное время нашей жизни. Те минуты и часы, которые мы провели в 

храме,– не потеряны. Мы сохранили это время для вечности. Поэтому что бы ни происходило в 

нашей жизни, как бы ни были мы заняты земными делами и заботами, нужно всегда находить время 

для храма Божия, чтобы в молитве, в таинстве Святого Причащения соединяться с Господом. 

И наконец, сегодняшний праздник напоминает нам о нашем долге по отношению к детям. 

Иоаким и Анна еще до рождения младенца – Пресвятой Богородицы – приняли решение посвятить 

ее Богу. И как только Она достигла трехлетнего возраста – возраста, когда дети начинают понимать, 

что происходит вокруг них, Она была приведена в храм Господень. И мы должны с самого 

рождения, с самых первых минут жизни наших детей приобщать их к храму Божию. Дети 

православных христиан должны расти в храме. Они должны привыкать к нему, для них ничто не 

должно быть здесь чуждым или пугающим. И как мы обильно получаем в храме благодать Божию, 

так и наших детей мы должны приводить в Церковь, чтобы они приобщались к благодати и святости. 

Дети, выросшие без храма, потом в жизни своей встречают множество духовных проблем и 

трудностей, с которыми они подчас не способны справиться. А те дети, которые росли в храме, даже 

если в какой-то момент своей жизни они отходят от Церкви и теряют веру, как часто случается с 

молодыми людьми, они потом, рано или поздно возвращаются, потому что их неудержимо 

притягивает та благодать Божия, к которой они приобщились с младенчества. 

И наконец, сегодняшний праздник напоминает нам о том, что мы должны не только любить 

храм Божий, но и заботиться о нем. Не надо думать, что храм был когда-то построен и теперь будет 

стоять вечно без нашего участия. Церковь будет стоять в том случае, если мы будем ее 

поддерживать. Сколько было в истории человечества храмов, которые были оставлены людьми и 

постепенно превратились в руины, а потом и исчезли с лица земли. И потому забота о храме Божием, 

который был построен нашими предками, чтобы мы могли здесь молиться, участвовать в 

богослужении, – эта забота является нашим долгом. 


